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要 闻

一期一会，每年 11 月底至次年 3
月，候鸟与城市季节限定的“冬日恋歌”
都如期唱响。今年，飞抵安庆越冬的候
鸟数量超20万只，较20年前多了一倍
多。未来，安庆护鸟，仍需群策群力。

数量较20年前增加一倍多

立冬过后，桐城市孔城镇的白兔
湖，数万只候鸟在此栖息繁殖，这里已
经成为鸟类的天堂。30多只东方白鹳
是首批到达的“客人”。

白兔湖入河口，湿地多、湖沼多，水
生生物和植物资源丰富，许多候鸟把这
里作为越冬的“补给站”。每年的11月底
至次年3月，白头鹤、东方白鹳、白琵鹭
等珍稀鸟类都会来此越冬。

长江干流流经安庆165公里，在此
形成了众多湿地，主要包括华阳、武昌、
菜子、破罡四大湿地群。安庆是安徽湿
地大市，据第三次全国国土调查数据结
果，全市现有湿地322.95万亩，占全省
湿地面积的13.42%。优越的湿地环境为
候鸟越冬提供了良好的栖息地，全球候
鸟的9条迁飞通道有一条经过安庆。据
调查，安庆现有陆生脊椎野生动物440
种，国家重点保护野生动物 88 种，白
鹤、白头鹤等是其中的代表性物种。安
庆水鸟有7目14科 105种，国家重点保
护18种。

长期关注并研究安庆湿地与候鸟
保护的安徽大学资源与环境工程学院
教授周立志分析，近些年，安庆湖泊湿
地水鸟保护成效显著，2024年的水鸟
数量（22万余只）较2004年的10万余只
多了一倍多。

周立志表示，尤其在 2015 至 2018
年，全省大湖围拦网拆除后，安庆的水鸟
保护成效突飞猛进。“安庆沿江湖泊多为
浅水通江湖泊，冬季枯水期湖泊露出大
量浅滩，为候鸟提供了宝贵的栖息地。大
湖围拦网拆除后，有效改善了沿湖湿地
生态，让候鸟有食可觅。”周立志说。

生态向好 候鸟群集

生态好不好，鸟儿最知道。以望江县
的武昌湖为例，上世纪90年代，武昌湖水
质清澈、湿地环境好，候鸟种类多、数量

多。2005年民营公司运管后，因投放密度
高、环保意识弱等原因，湖水水质变差，
水生植物大幅减少，候鸟也明显少了。

2019年民营公司退出，该县成立国
有公司并通过第三方对武昌湖进行运
管，全面拆除围拦网，并组织实施武昌
湖湿地保护与恢复工程，在武昌湖上湖
进行水生态修复（沉水植物种植）试点
项目。同时在沿湖的8个乡镇设立巡护
队，使得湖水水质、湿地生态明显改善，
候鸟种类及数量明显增多。

据国家鸟类环志中心监测统计数
据显示，到2023年底，武昌湖区域各种
鸟类数量已突破10万只，较十年前多
了一倍。武昌湖的变迁，是安庆湿地生
态保护的一个缩影。

“近些年，安庆濒危鸟类种群及数
量稳中有升，但是保护工作依然任重而
道远，如水污染、光伏电及高压线、灯光
及玻璃墙等，都对鸟类安全构成巨大威
胁。”全国鸟类环志中心研究员江红星
说，人类的健康与鸟类的健康息息相
关，需要我们建立长期系统的监测机
制，需要全社会持续发力、久久为功。

近年来，安庆高度重视湿地及候鸟保

护，2017年率先在全省启动了林长制改
革，将湿地保护管理作为林长制一项重要
内容；利用中央、省财政及外资项目资金，
修复湿地植被15处，面积5000余亩。

——建立湿地保护管理机构，目前
已建有安庆沿江湿地、宿松华阳河湖群
2个湿地类型省级自然保护区，太湖花
亭湖、安庆菜子湖、桐城嬉子湖、潜山潜
水河、怀宁观音湖5个国家级湿地公园
和宿松钓鱼台、迎江区新洲2个省级湿
地公园。

——持续开展重要湿地资源动态
监测，设立鸟类监测点18处，开展全
国越冬水鸟同步调查。成立华东地区
第一个由农民发起的湿地生态环境保
护民间组织“菜子湖湿地生态保护协
会”，组织宣教巡护、垃圾清理、冰雪
天气投食等活动。

在太湖，花亭湖国家湿地公园管理
中心设置了8条巡护监测路线，每周开
展一次野生动植物监测，及时发现并制
止破坏湿地的行为；还实施了一系列湿
地保护与修复建设工程，湿地生态系统
朝着健康稳定方向的稳步前进。

为迁飞护航

12月 2日下午，冬日暖阳西斜，宿
松县佐坝乡环湖村前湖的千亩湖面
上，成群的候鸟在嬉戏、翱翔、低
飞。前湖与华阳湖相连，是华阳湖的
一个湖叉，面积超2000亩，同时也是
一个人工养殖湖面。

因为水域面积大，每年的11月下旬
至 12月下旬，环湖村都会准时迎来成
群候鸟。“我们村的候鸟种类主要有天
鹅、大雁、野生水鸟三类。”汪中华说。

现年51岁的汪中华是环湖村的村
党总支书记，更是环湖村护鸟、爱鸟的
践行者。2018年起，他开始关注候鸟。

“今年气温偏暖，候鸟来得不是很多。主
要野生水鸟多，天鹅（白天鹅、黑天鹅）
几百只，大雁也有一些。”汪中华说。

2018年起，汪中华不遗余力地保护
候鸟、加强宣传，在村里安排专人在候
鸟暂停区巡视，防止伤害行为发生。
一旦发现拉网、放炮、使用弹弓气枪
等伤害候鸟的行为，立马上报处置。6
年护鸟，让汪中华成为了远近闻名的

“鸟叔”。
候鸟给环湖村带来了人气。“每年

来拍摄候鸟的人特别多，安庆、湖北、江

西等周边地区，每年都有近千人次来。”
汪中华说，为了保护候鸟，村里成立了
30人的护鸟志愿队，致力于规范摄影
爱好者的行为。

“如今，大家保护候鸟的意识强，尽
量不去惊动候鸟，不惊扰、不打扰。候鸟
若对农作物造成伤害，我们也只是驱
赶，但不伤害。”汪中华说，该村还与“邻
居”湖北省黄梅县独山镇东观村一起建
起了观鸟亭。

安庆是全球候鸟越冬的重要栖息地
之一，保护候鸟责任重大。近年来，市委
市政府高度重视候鸟保护工作，借助林
长制平台，压实各级林长、相关部门和护
林员责任，组建巡护监测队伍，加强鸟类
栖息地、越冬地、迁徙停歇地等区域监
测、巡护和保护，强化疫源疫病防控。

——利用候鸟迁徙重要时间节点，
开展爱鸟护鸟科普宣传，提升公众保护
意识，广泛动员社会力量积极参与鸟类
保护行动；组织“清网清夹清套”行动，对
鸟类栖息地、越冬地、迁徙停歇地等区域
进行全面排查和清理，对鸟类活动区域
开展巡查管护，集中清缴粘网、猎套、猎
夹和地笼等非法野生动物猎捕工具。

——强化执法监管，严厉打击乱捕
滥猎、非法经营、食用野生动物的违法
犯罪行为；清查实体交易场所和网络交
易平台违法销售野生动物及猎捕工具
信息，彻底斩断乱捕滥猎和非法出售、
购买、利用鸟类及其制品的利益链条。
2023年以来查办野生动物违法案件总
数106起，其中刑事案件51起，打掉犯
罪团伙 5 个，打击处理违法犯罪人员
143人，没收违法所得35万元。

周立志建议，要促进湖泊湿地越冬
水鸟生境的保护修复，提升水鸟生境质
量，营造越冬水鸟适宜的觅食生境；加
强湖滨带畜禽养殖管理，防止家禽和野
禽疫源疫病的交叉传播，减少禽流感等
疫病风险；加强基于“水-草-鸟”的生态
系统保护，维持越冬水鸟的食物安全；
统筹生态系统服务功能，构建越冬候鸟
的生态安全屏障。

市林业局相关负责人表示，全市林
业系统将进一步优化湿地保护工作机
制，积极争取各级各类资金支持，提高
湿地保护信息化监管水平。同时创新湿
地合理利用模式，探索湿地生态价值实
现路径，让湿地成为人民群众共享的绿
意空间，推动人与自然和谐共生。
全媒体记者 沈永亮 通讯员 张宏

群策群力护佑候鸟迁飞

本报讯 12月19日，全市水旱灾
害防御复盘总结会议召开，副市长周
建春主持会议并讲话。

周建春指出，今年全市遭遇了大
汛，但损失总体较小，取得了“大汛无
大灾”的宝贵成绩，要总结经验教训、
正视问题短板，扎实做好2025年水旱
灾害防御工作。

周建春要求，全市各地要抓紧开
展汛前检查，提早消除隐患，认真开
展风险调查普查、摸清防洪受威胁人
员；要聚焦江河湖堤防安全、供水安
全、粮食安全，超前谋划一批基础性、

枢纽性的重大项目；要高效推进在建
工程建设，尤其加快华阳河蓄滞洪区
建设工程进度，争取早日发挥效益；
要健全指挥调度体系，完善工程调度
机制，规范巡堤查险制度，夯实防汛
力量基础支撑，提升预警预演和应急
处突能力，牢牢把握2025年水旱灾害
防御主动权。

周建春还就开展阻水片林等妨
碍河道行洪突出问题清理整治工作
提出了意见。

（全媒体记者 沈永亮 通讯员
何楠轩）

周建春在水旱灾害防御复盘总结会上要求

总结经验教训 正视问题短板
牢牢把握防御主动权

本报讯 12月19日，六尺巷廉政
教育基地授牌仪式在桐城举行。市委
常委、市纪委书记耿延强出席仪式并
为安徽省廉政教育基地六尺巷廉政
教育基地授牌。

近年来，桐城结合六尺巷历史文
化片区建设，深入挖掘优秀历史文化
中“廉”的元素，设置廉洁文化、礼让
文化等5个专题展览，通过陈列布展、
旧址修复等形式，精心打造六尺巷廉
政教育基地，通过“廉俭礼让”内涵外
延，让六尺巷成为廉洁文化的新地
标。此次省级廉政教育基地的授牌，
为筑牢党员干部拒腐防变思想防线

开辟了新的教育基地，为一体推进
“三不腐”进一步夯实思想基础。

六尺巷廉政教育基地将充分发
挥教育、示范、引领、导向作用，使其
成为广大党员接受廉政教育、加强党
性锻炼的重要场所，干部职工培养廉
洁意识、弘扬清风正气的重要阵地，
青少年学习廉洁知识、陶冶道德情操
的重要课堂，推动六尺巷文化、勤廉
文化、家风文化等本地优秀传统文化
创造性转化、创新性发展，为营造风
清气正的政治生态作出积极贡献。

（全媒体记者 项珍 通讯员
李锐）

六尺巷廉政教育基地授牌仪式举行
耿延强出席并授牌

本报讯 立冬已过，小麦进入生
长关键期。连日来，宿松县农业部门
组织农业技术人员深入田间地头，为
农民科学制定冬小麦越冬田管方案，
讲解冬季田管注意事项，并指导农户
做好麦田的查苗补缺，为2025年优质
高产夯实基础。

“这段时间气温偏高，土壤墒情
好，大部分麦苗长势比较旺，要加
强控旺处理。”12月16日，宿松县洲
头乡农技专家余宜胜带领农技人员
来到泗州村的麦田，仔细叮嘱种植
户钱让祥。

“越冬前生长过旺，养分会被提
前消耗，明年春天就可能变成弱苗，
影响后期产量形成。”余宜胜解释道，
并建议农户们做好部分弱苗肥水管

理，加强病虫害防治以及化学除草，
为明年小麦丰产丰收奠定坚实基础。

小麦要增产，三分在种，七分在
管。宿松县农业农村局农业综合技术
推广服务中心副主任余兵介绍，冬小
麦生育期大约在240多天，是主要粮
食作物中生长周期最长的一种，冬小
麦田间管理环节繁多且任务艰巨，越
冬期管理措施对春季返青和产量起
着至关重要的作用。

宿松县今年小麦种植面积是26.6
万亩。自11月下旬开始，农业技术专
家们累计出动100余人次，面对面开
展技术指导和培训，帮助农民科学有
效做好小麦的冬季田间管理工作，搭
好丰产架子，确保丰产丰收。
（见习记者 杨浔 通讯员 张晓珍）

“控旺促壮”确保小麦安全越冬

本报讯 记者从市邮政管理局
获悉，1-11月，我市邮政行业寄递业务
量累计完成52068.64万件，同比增长
26.09% 。其 中 ，快 递 业 务 量 完 成
47239.29万件，同比增长29.60%。

1-11月，快递同城业务量累计完
成3327.64万件，同比增长31.01%；异
地业务量完成43861.97万件，同比增
长29.37%；国际及港澳台业务量完成
49.68 万件，同比增长 830.00%。邮政
行业业务收入（不包括邮政储蓄银行
直接营业收入）完成28.14亿元，同比
增长9.93%。其中，快递业务收入完成

17.49亿元，同比增长17.52%。
11月份，我市邮政行业寄递业务

量累计完成5726.84万件，同比增长
27.90% 。其 中 ，快 递 业 务 量 完 成
5319.78万件，同比增长30.95%。邮政
行业业务收入（不包括邮政储蓄银行
直接营业收入）完成2.63亿元，同比
增长5.48%。其中，快递业务收入完成
1.79亿元，同比增长6.64%。

1-11月，同城、异地、国际/港澳台
快递业务量分别占全部快递业务量
的7.04%、92.85%和0.11%。
（全媒体记者 徐志远 通讯员 马丹丹）

前11月全市快递业务量
同比增长29.60%

岳西县和平乡太平村多枝尖下，来自新疆维吾尔自治区皮山县的游客在打
卡拍照(12月15日摄）。近年来，该乡结合地域山水人文旅游资源优势，打造康养
旅游特色小镇。今年以来，该乡民宿和漂流项目共接待游客4.2万人次，营业收
入超800万元。 全媒体记者 储永志 通讯员 方婷 摄

12月17日陆先生反映：土地确权
少了一亩多。

迎江区政府回复：关于所反映的问
题，区、乡、村予以多次协调，并于2024
年 10月 15日，区信访局组织召开了听
证会，区农业农村、长风、营盘村、金星
组征地代表参会，会上查看了相关材
料，听取了当时情况的复原表述。一致

认为，1982-1995年因土地税费原因，组
与组、户与户之间通过协商进行土地调
整。当时土地承包经营权变更只经过双
方认可，无其他手续，二轮承包经营权
证反映了土地承包权的归属。今天，接
到 1584热线反馈后，乡村工作人员再
次与反映人电话沟通联系，并进行解释
说明。

12月17日石先生反映：长江万里
小区顶楼阳光房违建。

迎江区政府回复:接到反映问题
后，迎江区城管局执法人员现场勘察，
已责令该户户主停工，目前正在调查处
理中，下一步根据调查结果依法依规处
理，已电话联系反映人，向其说明办理
情况。

12月18日董先生反映：城区很多
地方占道经营。

市城市管理局回复：下线后，市城
管局已部署安排了以双井街、石化天桥
交通银行附近、水上公园路和大湖北村

巷道路口、石化医院沿线等为重点区
域，覆盖整个城区的沿街商户占道经营
的文明劝导行动。

12月18日韩女士反映：迎宾北苑
宠物店扰民。

市城市管理局回复：下线后，经开
区城管局立即向经开区犬管办汇报，区
犬管办会同公安、市场监管、城管等部
门及属地社区，到该宠物店现场处理，
要求店主采取有效措施降低犬吠对周
边居民的影响。下一步，经开区犬管办
将按照《安庆市养犬管理条例》部门职
责分工，加强持续跟进监管。

城区多地占道经营
市城市管理局：已部署安排覆盖城区的文明劝导行动

鸟儿是生态环境的风向标。对鸟类及其栖息地的保护，事关物种安

全、生态安全和公共卫生安全。作为全球候鸟越冬的重要栖息地，安庆

通过多年不懈努力，成效显著——

白鹭梳妆白鹭梳妆。。 通讯员通讯员 石晓红石晓红 摄摄

成群候鸟飞抵石门湖水域。 通讯员 石晓红 摄


